# 21 DE MARZO DÍA INTERNACIONAL DE LA ELIMINACIÓN DE LA DISCRIMINACIÓN RACIAL





#### **Toussaint Louverture**

François Dominique Toussaint-Louverture nació en 1743 en Santo Domingo, Haití, que por aquel entonces era una colonia francesa. Nacido en el seno de una familia de esclavos sirvió como cochero en una plantación, aprendiendo a leer y escribir en francés de manera autodidacta.

En 1776 fue liberado, al casarse con una mujer libre. La Revolución Francesa tuvo un gran impacto en la colonia y en 1791 los esclavos se rebelaron contra sus amos. Toussaint se convirtió en el comandante de los esclavos rebeldes y apoyado por los españoles, que en aquel entonces se encontraban enemistados con Francia, expulsó a los esclavistas franceses de la isla.

Fue entonces cuando se le apodó L'Ouverture, el iniciador.

Fue proclamado presidente del recién creado estado en 1801 e inmediatamente abolió la esclavitud. Sin embargo, en 1802 Napoleón Bonaparte envió un contingente de soldados a la isla con la intención de recuperarla, encarcelando a Toussaint y enviándolo a Francia donde murió en la cárcel.

Al ser capturado pronunció una frase que pasaría a la historia: "Al derrocarme, sólo se ha abatido el tronco del árbol de la libertad de los negros. Pero éste volverá a brotar de sus raíces, porque son muchas y muy profundas."

Y así fue, el 1 de enero de 1804, un nuevo líder, Jean-Jacques Dessalines, se rebeló de nuevo y proclamó la independencia del país, al que rebautizó con un nombre aborigen, Haití, que significa tierra montañosa.

Toussaint encabezó la única revolución de esclavos exitosa de la historia y plantó la semilla de la rebelión en los esclavos de medio mundo.

"Durante demasiado tiempo hemos soportado tus cadenas sin pensar en deshacernos de ellas, pero toda autoridad que no se base en la virtud y la humanidad, y que solo tienda a someter al prójimo a la esclavitud, debe llegar a su fin"



## **Bob Marley**

Robert Nesta Marley, más conocido como Bob Marley.

Nacido en 1945 e hijo de un jamaicano blanco y una afro-jamaicana su propio nacimiento parece que fue un alegato contra el racismo.

Al morir su padre cuando Robert tenía 10 años, su madre tuvo que trabajar duramente para sacar adelante a la familia, trabajando sin descanso y viviendo en uno de los numerosos guetos de Kingston, la capital de Jamaica.

Durante su juventud, el joven Robert empezó a interesarse por la música, escuchando discos de música negra americana así como Ska y Calypso, géneros típicos de la isla. Mientras desarrollaba sus gustos musicales fue peregrinando por distintos trabajos hasta que, en 1963, fundó el grupo

"The Wailers".

El resto es historia de la música. Fue uno de los grandes impulsores del género jamaicano por antonomasia, el Reggae, sacándolo fuera de los límites de la isla y haciéndolo sonar por todo el mundo.

Para la posteridad queda también su compromiso por la paz y la justicia social, sus alegatos antirracistas y de hermandad entre razas expuestos en canciones como "Buffalo Soldier", "One love" o "Get up, Stand up".

Murió en 1981 debido a un cáncer, dejando tras de sí un inmenso repertorio de música comprometida con la eliminación de la discriminación.

"Las guerras seguirán mientras el color de la piel siga siendo más importante que el de los ojos"



## Eduardo Galeano

Eduardo Galeano nació en Montevideo en 1940 en el seno de una familia acomodada y conservadora. Pronto abandonó el bienestar de su familia y en su juventud trabajó como obrero de fábrica, dibujante, mensajero y mecanógrafo. Con 20 años se inició en el mundo del periodismo, como jefe del seminario uruguayo Marcha.

Durante toda su trayectoria periodística denunció los abusos de poder por parte de los gobiernos, la instauración de dictaduras en Latinoamérica y la desigualdad de trato hacia las personas con menos recursos económicos.

Firme defensor de los Derechos Humanos, fue encarcelado en 1973 y posteriormente relegado al exilio al establecerse la Dictadura militar de Uruguay (1973-1985). Pasados unos años regresó a su país donde continuó con su carrera periodística y literaria. Su libro más conocido es, sin lugar a duda, Las venas abiertas de Latinoamérica ,traducido a más de veinte idiomas. En él denunció el colonialismo sobre el continente americano por parte de las potencias europeas y el maltrato hacia las poblaciones indígenas.

La denuncia de esta discriminación a las poblaciones indígenas siguió siendo una pieza clave de sus escritos por el resto de su vida, hasta morir en 2015 a causa de un cáncer de pulmón.

Su pluma se convirtió en una herramienta para dar voz a los enmudecidos y aún hoy sigue gritando desde las páginas de sus libros..

"El futuro es posible imaginarlo y no sólo aceptarlo"



## Harry Belafonte

Harold George Bellanfanti Jr. más conocido como Harry Belafonte, es una de las voces más reconocidas de la música de estilo caribeño.

Conocido como el "Rey del Calipso", nació en Nueva York en 1927. Hijo de un matrimonio de jamaicanos afincados en EEUU, su afición por la música comenzó asistiendo como público a diferentes musicales. Pronto quiso actuar en estas obras, empezando su carrera musical como cantante en diferentes clubes nocturnos de la ciudad para costearse sus estudios de interpretación. Pero su faceta como cantante, sobresalió tanto que en 1953 firmó su primer contrato con una discográfica, lanzando éxitos musicales que le llevaron a la fama.

Sin embargo, no destacó únicamente como cantante, también se involucró en la lucha por los derechos civiles, siendo una de las primeras figuras públicas famosas que se pronunció a favor del movimiento. Fue una de las personas de confianza de Martin Luther King, de hecho, ayudó a mantener a la familia King y a financiar las actividades políticas del joven Martin. Pagó también diversas fianzas para sacar de prisión tanto a Martin Luther King como a otros activistas antisegregacionistas.

Su compromiso con el movimiento le llevó a dejar de actuar durante 7 años en el sur de Estados Unidos, donde el segregacionismo estaba legitimado.

Así mismo, usó su fama para denunciar diferentes situaciones de discriminación alrededor del mundo, como el apartheid sudafricano o el genocidio de Ruanda.

Actualmente tiene 94 años y sigue siendo un ferviente luchador por la igualdad, llegando a copresidir la marcha sobre Washington en protesta por la elección de Donald Trump en 2016.

"Todos y cada uno de ustedes tienen el poder, la voluntad y la capacidad de marcar la diferencia en el mundo en el que viven"



## **Angela Davis**

Angela Yvonne Davis nació en Alabama en 1944. Hija de un profesor de instituto y de una maestra de escuela, sufrió el racismo que imperaba en el sur desde bien pequeña, de hecho, la zona donde vivía con sus padres era conocida como la Colina Dinamita, por la gran cantidad de casas de afroamericanos que habían sido dinamitadas por miembros del Ku Kux Klan.

Tanto su madre como su padre estaban comprometidos con el movimiento de los derechos civiles, siendo miembros de la Asociación Nacional para el Progreso de las Personas de Color (fundada por Ida Wells) compromiso que la joven Angela heredó.

En 1962 Angela inicia sus estudios universitarios en

compromiso que la joven Angela heredo.
En 1962 Angela inicia sus estudios universitarios en
filología francesa, sin embargo, durante una estancia en
Francia se percata de que lo que realmente
le atraía era la filosofía.
En 1967 se une al Comité Coordinador No Violento
Estudiantil, desde el cual lleva a cabo diferentes actos

Estudiantil, desde el cual lleva a cabo diferentes actos y manifestaciones en contra de la segregación racial. Se doctoró en filósofa y pasó a dar clases en 1970, como catedrática en la Universidad de California. Su carrera estuvo marcada por su militancia política y su activismo, siendo despedida por presiones del FBI al considerarla un elemento subversivo y peligroso. Angela Davis no se rindió y aunque se le prohibió dar clase continuó su labor docente como conferenciante en centros privados, llenándose todas sus conferencias de

estudiantes universitarios.
Siguió luchando y oponiéndose a la segregación y a otras
cuestiones que consideraba injustas, como la guerra de
Vietnam, o la invasión de Irak en 2003, siendo una
fuente de inspiración para activistas de muchas
generaciones diferentes.

Actualmente tiene 77 años y sigue llevando a cabo su activismo político a través de su docencia en diferentes universidades americanas.

"No podemos asumir que el racismo es solo un problema para aquellos que lo padecen. El racismo distorsiona y corrompe instituciones y mentes"



#### Nelson Mandela

Nelson Rolihlahla Mandela nació en 1918 en la entonces llamada Provincia del Cabo, en la República de Sudáfrica. Su segundo nombre, Rolihlahla, significa alborotador en la lengua xhosa, lo que parecía predecir su futuro.

En 1948 llegó al poder en Sudáfrica el Partido Nacional, el cuál institucionalizó la segregación racial en el país haciendo legal el apartheid. Por aquel entonces Nelson Mandela ya llevaba mucho tiempo participando en política, siendo militante del partido conocido como Congreso Nacional Africano (ANC) llegando a liderar dicha formación.

En 1950 y con la alianza entre su partido y el Partido Comunista Sudafricano se lanzó la Campaña del Desafío, una campaña de desobediencia civil.
Consiguieron provocar un gran revuelo en el país, ya que miles de sudafricanos, tanto negros como de todas las etnias, se adhirieron a ella. Como consecuencia de esta acción y de su sucesiva actividad política fue encarcelado dos veces, en 1952 y diez años más tarde, en 1962.

Esta segunda vez estuvo más de 20 años en la cárcel, hasta 1990.

Tras ser liberado llevó a cabo una intensa campaña contra el apartheid por todo el mundo, granjeándose el apoyo de diversos líderes internacionales. Aunque el Partido Nacional seguía en el poder, la opinión pública había cambiado y el mundo ya no miraba igual la segregación en Sudáfrica. Esta presión internacional facilitó la legalización de partidos y la

internacional facilitó la legalización de partidos y la convocatoria de unas elecciones libres en 1994. El partido de Mandela las ganó, tras lo cual accedió a la presidencia, derribando el apartheid y reformando profundamente el país.

Murió en 2013 a los 95 años, dejando tras de sí un extenso legado de lucha por la igualdad y una Sudáfrica reconciliada.

"Nadie nace odiando a otra persona por el color de su piel, por su origen o su religión. La gente puede aprender a odiar, y si puede aprender a odiar, se le puede enseñar a aprender a amar"



## Martin Luther King

La historia de Michael King, también conocido como Martin Luther King, es de sobra conocida por todos, o debería.

Nacido en 1929 en Atlanta, al sur de Estados Unidos, e hijo de un pastor bautista, no tardó en darse cuenta de las injusticias que sufría el hombre negro en los estados sureños en particular y en todo el país en general. En Georgia y otros estados del sur de EE.UU eran habituales los estallidos de violencia contra los afroamericanos e incluso los linchamientos. Todas estas acciones violentas se veían en parte respaldadas por las instituciones, a través de las conocidas como "leyes segregacionistas" que limitaban la presencia de los afroamericanos en espacios públicos.

Martin Luther King decidió utilizar todo el poder que tenía en sus manos como figura de autoridad (era pastor de la iglesia bautista) para acabar con las leyes que legitimaban la discriminación.
Llevó a cabo una incansable campaña de boicots, manifestaciones y marchas que tuvo su mayor apogeo en la conocida como "Marcha sobre Washington" donde pronunció su famosa frase "I have a dream".

Antes de ser asesinado por un supremacista blanco en 1968 siguió comprometiéndose con infinidad de luchas sociales, se declaró en contra de la guerra de Vietnam, luchó contra la pobreza...

Hoy, a pesar de que le silenciaron, sus palabras y su sueño siguen vivos dentro de todos nosotros.

"La injusticia en cualquier lugar es una amenaza para la justicia en todas partes"



#### Rosa Parks

Rosa Louise McCauley Parks nació en Alabama el 4 de febrero de 1913, poseyendo ascendencia africana, nativa americana, escocesa e irlandesa. En los años 40 en varios estados de EE.UU. la

En los años 40 en varios estados de EE.UU. la segregación racial seguía siendo amparada por diversas leyes, sobre todo en los estados del sur, como Alabama.

El hecho que dio a Rosa Parks su paso a la historia fue tan cotidiano como inaudito: tomó asiento en la parte delantera de un autobús, negándose a moverse. Una de las normas segregacionistas que imperaban en aquel momento era la de la utilización de los asientos delanteros únicamente para blancos, por lo que el acto de Rosa Parks supuso una autentica rebelión al racismo institucionalizado, siendo encarcelada por un delito de alteración del orden público.

El encarcelamiento de Rosa produjo que otro de los personajes de nuestra muestra interviniese: el Dr. Martin Luther King. Él movilizó a la población negra para boicotear el servicio de autobuses negándose a su uso. Esta protesta duró 382 días. Al ser la población negra la mayor usuaria de este tipo de transporte, se produjo un déficit en las ganancias de la empresa que forzó a que se aboliesen las normas de segregación en sus autobuses.

Los logros derivados de este boicot convirtieron a Rosa Parks en un icono del Movimiento por los Derechos Civiles. Su acto de insubordinación no sólo produjo cambios, sino que inspiró a toda una generación que luchó por la igualdad de trato. Murió en 2005 a los 92 años, sus restos fueron honrados en el Capitolio convirtiéndose en la primera mujer y la segunda persona afroamericana en recibir este honor.

"Nunca debes tener miedo de lo que estás haciendo cuando es correcto"



## Rigoberta Menchú

Rigoberta Menchú Tum nació en Uspantán, Guatemala, en 1959. Desde bien pequeña, al empezar a trabajar en una plantación de café con solo 5 años, donde murieron sus hermanos, conoció las injusticias, la discriminación y la explotación a la que es sometida la población indígena en Guatemala.

Pronto se involucró en la lucha por los derechos de los indígenas, siendo fundadora del Comité de Unidad Campesina en 1978.

Durante la guerra civil de Guatemala, denunció los abusos de las autoridades que arrasaron aldeas que se oponían al régimen de Miguel Ydígoras Fuentes. Gran parte de su familia, incluida su madre y su padre, fue encarcelada, torturada y ejecutada por las fuerzas paramilitares.

Inició una campaña de denuncia de las atrocidades cometidas contra la población indígena, poniendo énfasis en la sistemática violación de los Derechos Humanos. Su presencia destilaba un fuerte simbolismo al encarnar tanto el sufrimiento del pueblo indígena como el de la mujer en Latinoamérica.

Para evitar ser asesinada se exilió a México, llevando a cabo una gira de denuncia de la situación en su país, llegando a pronunciar un discurso ante la Asamblea General de las Naciones Unidas. En 1988 amparada por el prestigio internacional que había conseguido, regresó a Guatemala para continuar denunciando la situación de los indígenas en el país.

En 1992 se le concedió el Premio Nobel de la paz, y unos años después actuó como mediadora en el proceso de paz de Guatemala al acabar la guerra civil en 1998. Actualmente sigue ejerciendo como una ferviente defensora de los Derechos Humanos y la Igualdad de Trato para los pueblos indígenas llevando a cabo diferentes campañas de activismo político.

"La paz no es solamente la ausencia de la guerra; mientras haya pobreza, racismo, discriminación y exclusión difícilmente podremos alcanzar un mundo de paz"



#### Ida B. Wells

Wells, nació en Mississippi en 1862. Hija de un

matrimonio de esclavos liberados tras la Guerra Civil Americana, sus padres murieron cuando ella tenía solo catorce años, tras lo cual decidió empezar a estudiar con el objetivo de convertirse en profesora. En 1884 ganó relevancia cuando, al igual que otra de nuestras protagonistas, Rosa Parks, se negó a cederle el asiento a una persona blanca en un ferrocarril. En este caso el conductor acabó obligándola a cederlo, pero nada más llegar a su destino, Ida, denunció a la compañía, ganando el caso en un tribunal local. Además de ser activista contra la discriminación racial, también participó activamente en las manifestaciones sufragistas por el derecho al voto de las mujeres. Sin embargo, también dentro del movimiento feminista imperaba el racismo en aquella época. Ida se enfrentó en repetidas ocasiones a las sufragistas blancas que obligaban a las mujeres negras a desfilar en la parte de atrás de las marchas, lo cual también le hizo ganar mucha notoriedad como defensora de los derechos de las personas negras. En 1889 pasó a ser copropietaria y redactora de un periódico antirracista en Memphis. En la mayoría de

en 1889. En 1909 fue cofundadora de la Asociación Nacional para el Progreso de las Personas de Color, una de las primeras asociaciones pro-derechos civiles del país. Falleció en 1931 dejando una extensa colección de artículos contra la segregación y reportajes de investigación, siéndole concedida en 2020 una mención póstuma en los Premios Pulitzer.

sus artículos denunciaba los linchamientos a la población negra y la diferencia de trato entre los

problemas, viéndose obligada a abandonar la ciudad

"El camino para corregir los errores es encender la luz de la verdad sobre ellos"



# Frederick Douglass

Frederick Augustus Washington Bailey, más conocido como Frederick Douglass, nació en Maryland en 1818 en el seno de una familia de esclavos. El destino que le esperaba era el de servir en los campos de algodón y tabaco como mano de obra. Sin embargo, se resignó a seguir ese destino. Consiguió educarse, aun siendo un esclavo, cambiando pan por clases de lectura y escritura a chicos blancos que iban a la escuela. En 1838 consiguió escapar de la esclavitud disfrazándose de marinero africano y pasando de esta manera desapercibido mientras huía desde el sur hacia el norte.

Una vez conseguida su libertad siguió con su labor de formación autodidacta a la vez que asistía a las reuniones de organizaciones antiesclavistas. En 1843, Douglass se había convertido en un importante miembro de la Sociedad Antiesclavista Estadounidense, realizando una gira de conferencias

contando su historia y comunicando sus ideas abolicionistas por gran parte del este y medio oeste americano. Durante esta gira fue atacado numerosas veces, pero ninguno de estos asaltos hizo que cejara en su empeño de comunicar sus ideas igualitarias. Su importancia en la sociedad afroamericana del siglo XIX fue tal que durante la Guerra Civil Americana (1861-1865) fue el representante de los antiesclavistas negros, llegándose a reunir con Abraham Lincoln para acordar el trato que recibirían los soldados afroamericanos y los esclavos liberados durante la guerra.

En 1895 murió por causas naturales en su hogar, dejando tras de sí un inmenso legado por la igualdad y uno de los mejores testimonios escritos de cómo era ser un esclavo en los EE. UU: su autobiografía.

"Nadie puede poner una cadena en el tobillo de su prójimo sin tener el otro extremo alrededor de su cuello"



#### **Eleanor Roosevelt**

Anna Eleanor Roosevelt nació en 1884 en Nueva York, siendo sobrina del presidente de EE. UU Theodore Roosevelt y parte de alta sociedad americana.

Se casó con Franklin D. Roosevelt en 1905. Él, posteriormente, llegaría a ser el 32º presidente de Estados Unidos y ella se convertiría en la Primera Dama más controvertida de la historia del país. La polémica que desató vino ligada a su férrea defensa de los derechos de los más vulnerables. El papel que la sociedad de la época tenía reservado a las mujeres no era el que Eleanor estaba desempeñando, lo cual produjo un profundo malestar en la sociedad estadounidense.

Lo que más incomodidad generó, fue su apoyo a la causa de los afroamericanos, discriminados en numerosos ámbitos de la vida pública. Eleanor llegó a invitar a cientos de ciudadanos negros a visitar la Casa Blanca, realizando una declaración de intenciones hacia las políticas de segregación aún

vigentes en el país. Posteriormente, después de la Segunda Guerra Mundial, fue nombrada delegada en la ONU, redactando la Carta Abierta a las Mujeres del

Mundo, un alegato a la importancia de las mujeres en la sociedad. También fue nombrada presidenta de la Comisión de Derechos Humanos, desempeñando un papel fundamental en la redacción de la Declaración Universal de Derechos Humanos.

Su franqueza la llevó a ser amada y odiada a partes iguales por la ciudadanía americana, sin embargo, su lucha incansable por la igualdad la convirtió en un referente para miles de mujeres alrededor del mundo.

"Nadie te puede hacer sentir inferior sin tu consentimiento"



#### **Nina Simone**

Eunice Kathleen Waymon más conocida como Nina Simone, nació en Carolina del Norte en 1933, llegándose a convertir en una de las mejores cantantes de R&B, Soul y Jazz de la historia y en una incansable defensora de los derechos civiles. Empezó su carrera musical en una iglesia local, cantando gospel y mostrando también un gran talento con el piano, que empezó a tocar a los dos años. Ya desde pequeña mostró su inconformidad con la discriminación cuando, con doce años, mientras realizaba un recital, se negó a seguir

actuando hasta que sus padres volviesen a sentarse en la primera fila, de donde habían sido desplazados para dejar sitio a otros asistentes blancos.

Se empezó a interesar por el blues y el jazz tras ser rechazada por su color de piel en una prestigiosa escuela de piano clásico.

En los años 60 ya era una conocida intérprete cuando empezó a involucrarse activamente en la lucha por los derechos civiles. Escribió la canción "Mississippi Goddam" en respuesta al asesinato de Medgar Evers y al atentado terrorista del Ku Klux Klan contra una Iglesia Bautista negra, que se saldó con la muerte de 4 niñas. Desde ese momento empezó a pronunciar discursos en distintas manifestaciones y a denunciar el racismo en las letras de sus canciones, como en la canción "Ain't Got No" en la que pone de manifiesto la marginación a la que se veían sometidos los negros en diversos ámbitos de su vida.

En 1970, tras el asesinato de Martin Luther King y hastiada del racismo imperante en EEUU abandonó el país, mudándose a diferentes lugares como Barbados o Liberia.

Murió en Francia en el año 2003 debido a un cáncer de mama, dejando un enorme legado musical.

"Te digo lo que es la libertad para mí: no tener miedo"



### **Desmond Tutu**

Desmond Mpilo Tutu, es quizás uno de los héroes más importantes en la lucha contra el apartheid sudafricano.

Nacido en 1931 en Klerksdorp, al noreste de Sudáfrica, hijo de una empleada doméstica y un maestro.

Fue el primer eclesiástico negro en ser nombrado obispo en Sudáfrica, y durante los años sesenta, se dedicó a dar conferencias a lo largo y ancho del país denunciando la situación de precariedad y de discriminación constante que vivía la población negra de Sudáfrica.

Este activismo le llevó a ser galardonado con el Premio Nobel de la Paz en 1984. La notoriedad adquirida tras la concesión de este galardón le llevó a ser nombrado arzobispo de Ciudad del Cabo, convirtiéndose así en la máxima autoridad religiosa de la Iglesia Anglicana en Sudáfrica. Siendo, nuevamente, la primera persona negra en ostentar dicho puesto.

La llegada al poder de Nelson Mandela en 1994, le llevó a encabezar la Comisión por la Verdad y la Reconciliación, un organismo encargado de investigar los crímenes cometidos durante el aprtheihd.

Tomó declaración a más de 20.000 personas durante dos años, recogiendo todas las conclusiones en un documento que presentó a Nelson Mandela en 1998, y que sirvió para esclarecer y reparar miles de crímenes.

Su vida ha sido, y es, una constante lucha por la igualdad. Hoy en día se dedica a luchar contra la epidemia de VIH en el continente africano.

"Si eres neutral en situaciones de injusticia, es que has elegido el lado del opresor"



#### Frida Kahlo

Magdalena Carmen Frida Kahlo nació en Coyoacán, Ciudad de México, el 6 de julio de 1907. Fue la tercera hija de un matrimonio entre un migrante alemán y una mujer mexicana.

De pequeña sufrió poliomielitis, una enfermedad que la dejó postrada en la cama durante gran parte de su infancia. Cuando se empezó a recuperar, practicó multitud de deportes como parte de su plan de rehabilitación, algunos muy poco comunes entre las niñas de la época, como boxeo o futbol, marcando ya desde pequeña su carácter inconformista.

A partir de 1925 y debido a la necesidad de reposo tras un accidente de tráfico, empezará a pintar sus cuadros. Inicialmente se interesó por los autorretratos y alcanzó gran notoriedad junto con su esposo, el también pintor Diego Rivera. Sus inclinaciones políticas hicieron que pronto se

En la década de los años 30 empieza a exponer en diversas salas, ganando una considerable fama como artista inconformista, reivindicativa y alineada con los sectores indigenistas y revolucionarios de México. Aquejada por las secuelas de su accidente y su enfermedad acabaría postrada en una silla de ruedas y gravemente enferma. Sin embargo, eso no impidió que continuara con sus reivindicaciones políticas, llegando a acudir a una manifestación incluso 10 días antes de su fallecimiento el 13 de julio de 1954. Su pintura quiso reflejar una vida difícil, y de esta manera se convirtió en símbolo de la superación de la adversidad, siendo hoy reconocida como un símbolo

decantara por reflejar en sus obras la cultura indígena y mestiza de México.

"El hombre es dueño de su destino y su destino es la tierra, y él mismo la está destruyendo hasta quedarse sin destino"

del feminismo y de la cultura mexica.